



La lettre du Mouvement Européen Loire

Année 5 - n°44

1er juin 2024

EuropaLoire



Mouvement Européen Loire

Edito : Faire le choix de l'Europe

Certains vous disent : « Ne vote pas. L'Europe c'est compliqué et ça ne sert à rien ». Les mêmes vous disaient hier et vous diront demain que l'Europe s'occupe de tout et que les citoyens ne sont jamais consultés.

Certains vous disent : « Il faut voter, mais pas sur l'Europe. Pour ou contre Macron. Pour ou contre Israël. Pour ou contre l'immigration ou la Palestine. Contre les capitalistes. Contre le système. Contre tout ». Surtout ne pas répondre à la question posée. Surtout ne pas faire entendre votre voix quand vous avez le pouvoir d'agir.

Certains vous disent : « Il faut voter pour une Europe des Nations et renégocier les traités européens ». Ils rêvent d'une Europe où les Français seraient les seuls à décider pour tout le continent ou, à défaut, d'une Europe dans laquelle chacun ferait ce qu'il veut, quand il veut. Bref, ils ne veulent pas d'Europe. Ils ont intégré le fait que le Brexit est un échec et qu'un Frexit serait tout aussi mortifère. Ils ont compris que les Français sont attachés à l'Euro. Alors ils dévoient le concept de souveraineté nationale pour nous réduire à l'impuissance dans nos frontières, plus dépendants que jamais de leurs amis russes. Quand comprendront-ils qu'une France souveraine ne peut s'imaginer que dans une Europe forte et unie ?

Nous nous disons : Le fonctionnement des institutions européennes permet la consultation des citoyens ce 9 juin et il ne faut pas rater cette occasion. Cette Europe n'est pas parfaite mais elle nous a apporté la paix. Elle nous permet de voyager, d'étudier, de travailler librement sur le territoire de 27 Etats. Elle reste un modèle d'état de droit dans le monde. Elle a aidé à surmonter les crises d'hier, même financières (2018) ou sanitaire (2020). Demain, elle nous permettra de sortir de la crise climatique et de trouver une voie originale entre les superpuissances américaine et chinoise.

Il nous appartient d'amender l'Europe pour la rendre encore plus démocratique, plus efficace, plus solidaire. Pour cela nous voterons et nous vous appelons à voter pour des candidats authentiquement européens qui agiront pour donner à l'Europe sa place dans le monde et pour garantir l'humanisme qui caractérise notre Union.

Le 9 juin, ne nous trompons pas !

Le Comité de rédaction d'EuropaLoire

Hervé MORITZ, président du MEF :

« Construire une Europe forte »

L'impérieuse nécessité de continuer à construire l'Europe

A quelques jours des élections européennes, le scrutin prend un tournant historique. Le projet européen qui a façonné l'Union que nous connaissons aujourd'hui est remis en cause tant par ses détracteurs en Europe que par les menaces extérieures qui pèsent sur les démocraties

européennes. Le 9 juin, nous aurons à choisir l'Europe que nous voulons. L'Union européenne est à un nouveau tournant de son histoire. Aux élections européennes du 6 au 9 juin 2024, les Européens auront à choisir le cap qu'ils veulent donner à l'Union. Le débat traduit de vifs clivages risquant d'ébranler les fondements mêmes du projet européen.

Le retour de la guerre sur le sol européen

D'abord parce que la guerre menée par la Russie en Ukraine dure et ce, à la défaveur de la résistance ukrainienne épuisée par deux années de conflit. L'investiture pour un cinquième mandat du président Vladimir Poutine, le 7 mai dernier, a rappelé que le chef du Kremlin poursuit sa

L'édito	1
Hervé Moritz	1
Construire une Europe forte	1-2
Manifeste européen	3
Modalités du vote	3
Agora ACI	4
Elections : Quels enjeux pour les citoyens	4-5
Des jeunes témoignent	5
Maison de l'Europe	6
Le saviez vous ?	6
Suggestion de lecture	6

A la veille des élections, Hervé Moritz donne son point de vue à notre Newsletter

A 28 ans, Hervé Moritz a été élu en décembre 2022 à la présidence du Mouvement Européen - France, organisation qui fédère la société civile engagée pour l'Europe en France, réunissant associations, bénévoles répartis au sein de sections locales et personnalités qualifiées. Le Mouvement Européen, créé en 1948 au Congrès de La Haye, a pour vocation de rassembler toutes les forces vives engagées pour l'Europe.

Hervé Moritz fait son entrée au Bureau du Mouvement Européen - International en décembre 2023 sous la présidence de Guy Verhofstadt.

Construire une Europe forte

guerre contre les démocraties occidentales et ne compte pas cesser le combat. Or, c'est bien le sort des Européens qui se joue en Ukraine tant les rapports avec notre voisin russe seront déterminés par l'issue du conflit tout comme l'équilibre de l'ordre mondial. Les Etats membres de l'Union européenne n'ont pas intérêt à se laisser inféodés dans un monde en proie aux guerres d'influence et à la rivalité de puissances sur la scène internationale. Ils ont tout intérêt, au contraire, à organiser leur sécurité commune et à faire entendre leur voix pour tenter de préserver le droit international, conditions de la paix dans un monde incertain.

Un vent nationaliste souffle sur la campagne

Alors que l'Etat poutinien poursuit sa guerre en Ukraine, l'Union européenne prépare le renouvellement de son parlement et de son gouvernement, la Commission européenne. La campagne des élections européennes bat son plein et réserve son lot de surprises. Les sondages ne laissent toutefois présager rien de bon : les listes des partis de l'extrême caracolent en tête des intentions de vote dans plusieurs pays. Ce phénomène finit même par teinter parfois d'accents nationalistes le discours des leaders des forces politiques les plus européistes. La recrudescence de la haine, par la multiplication des actes antisémites ou les agressions envers des militants, inquiète à juste titre.

Alors que certains partis de l'extrême droite avancent masqués, ne promettant au fond qu'une « Europe alternative » à l'Union européenne, ne soyons pas dupes. Le programme des partis d'extrême droite signe la mort de l'Union européenne, la fin des fondements mêmes du projet que les pères et mères fondateurs de nos institutions ont imaginé.

L'égalité de droit entre les Européens qui fonde la citoyenneté européenne, la protection de nos droits et des principes cardinaux de nos démocraties, la libre-circulation et l'effacement des frontières nationales, la prospérité née du marché commun et de la monnaie unique, la démocratie transnationale couronnée par l'élection du suffrage universel du Parlement européen : ce sont les succès de plus de 70 années de cons-



truction européenne qui seraient ébranlées par l'action des élus de l'extrême droite au Parlement européen ou de ceux qui participent à plusieurs gouvernements en Europe.

Continuer de construire quelque chose de plus grand que soi

C'est pour cette raison que nous nous engageons pour encourager nos concitoyens à aller voter aux élections européennes. C'est pour cette raison que le Mouvement Européen cherche à rappeler qu'au-delà du grand marché tant caricaturé, l'Europe est avant tout un projet de valeurs et que le chemin parcouru ensemble n'a pas été vain tant l'Union européenne nous a apporté. Cet ensemble n'est pas parfait, mais ces élections européennes peuvent contribuer à la parfaire et à poursuivre cette aventure inédite dans l'histoire de l'humanité. A nous de raviver la flamme.

Dans la dernière ligne droite de la campagne des élections européennes, c'est au cœur que nous, militants de l'Europe, ainsi que toutes les parties prenantes de cette campagne devons parler. Les arguments rationnels pour

répondre aux problèmes du quotidien n'ont pas autant de prise que les discours nationalistes des détracteurs de l'Europe.

L'Europe n'est pas une succession de programmes, d'accords, de normes, de fonds ou de compromis bruxellois. L'Europe ne peut pas être qu'un mariage de raison. C'est un projet politique qui doit être le produit de la délibération collective de ses citoyens. Participer à construire quelque chose de plus grand que soi, contre l'individualisme, contre le nationalisme, c'est cette idée originale que nous devons réinvestir dans nos discours et dans nos actions.

Que tous ceux qui se réclament de ce projet politique qu'est l'Europe soient audacieux dans le sprint final : n'ayons pas l'Europe honteuse, ne soyons pas des Européens cachés ou timides. Nous voulons construire une Europe plus unie et plus fédérale, plus démocratique et plus libre de choisir son destin commun. Nous sommes fiers de cet héritage et déterminés à le perpétuer.

Hervé MORITZ
Président national
Mouvement Européen—France



**Mouvement
Européen
France**

Le manifeste européen pour les élections européennes

A l'heure où, en tant que citoyens, vous êtes appelés à choisir vos représentants, qui défendront vos idées au Parlement européen, nous vous invitons à nourrir votre réflexion avec les propositions contenues dans le manifeste rédigé en commun par le Mouvement Européen France, l'Union des fédéralistes européens et les Jeunes Européens.

Ce document présente les propositions de ces trois associations pour répondre aux attentes des citoyens et aux défis actuels de la construction européenne.

Il structure les propositions autour de 5 axes :

- Pour une Europe plus démocratique prête à accueillir de nouveaux membres.



- Pour une Europe qui accompagne socialement la transition écologique.

- Pour une Europe qui se donne les moyens d'agir.

- Pour une Europe capable de s'affirmer comme acteur mondial et d'œuvrer pour la paix.

- Pour une Europe solidaire, espace de liberté, capable de gérer les migrations pour un accueil digne.

Prendre connaissance du document : [manifeste pour les élections européennes](#)



Marthe-Claire PORTRAN

Le 9 juin, je vote !!!

Du 6 au 9 juin 2024, 360 millions d'europeens sont appelés à voter pour leurs représentants au Parlement européen. En France, les élections ont lieu le 9 juin. Tout citoyen âgé d'au moins 18 ans et inscrit sur les listes électorales communales, consulaires ou complémentaires peut voter. Il est aussi possible de [voter par procuration](#).

81 députés européens seront élus en France, soit deux de plus que lors des élections de 2019. Au total, le Parlement européen comptera 720 députés contre 705 actuellement.

Depuis 1979, les députés sont élus au suffrage universel direct à un tour. La législation de l'UE garantit la représentation proportionnelle : le nombre de sièges obtenus par chaque parti sur le nombre total de sièges de députés dépend du nombre de votes recueillis par leur

parti. En France, les listes sont fermées, les électeurs ne peuvent donc pas changer l'ordre des candidats sur les listes.

En France, il n'y a qu'une seule circonscription nationale. Les électeurs français choisiront parmi les mêmes listes de candidats, quel que soit leur lieu de résidence. Les partis politiques doivent obtenir au moins 5% des voix afin de siéger au Parlement européen.



La majorité des grands partis politiques nationaux présente des listes de candidats pour les élections européennes. Une fois élus, la plupart des députés décident de rejoindre un groupe politique pluri-national. Les élus actuels des partis français se répartissent dans six groupes parlementaires européens, sur les sept que compte le Parlement (sans compter les députés « non-inscrits »). Vous pouvez consulter la liste des groupes politiques européens [ici](#).

Vous trouverez également une liste complète de tous les candidats sur le [site internet du ministère de l'Intérieur](#) durant la période de campagne électorale (du 27 mai au 7 juin minuit).



Pierre MANDON

Échange sur les enjeux des élections européennes avec l'action catholique des milieux indépendants (ACI)

Le 27 avril 2024, le Mouvement Européen — Loire et l'union régionale des acteurs locaux pour l'Europe en Auvergne-Rhône-Alpes (URALE) ont participé à une agora sur l'Union européenne, organisée par l'action catholique des milieux indépendants (ACI) de Saint-Étienne.

Afin de mieux comprendre les enjeux de l'Europe, sa place dans le monde, et discerner comment aujourd'hui y défendre les valeurs qui l'ont fondée, l'intervention, en présence d'une cinquantaine de personnes, s'est déroulée en trois temps :

1. Une heure de conférence sur :

Les institutions européennes présentées par Alain REGUILLON ;

Les valeurs et la citoyenneté présentées par Pierre MANDON ;

L'Europe dans notre quotidien présentée par Marthe-Claire PORTRAN.



2. Une heure de travail entre les participants répartis en ateliers autour de plusieurs questions ;

3. Une heure de restitution et de débats entre les participants et les trois animateurs.

Les échanges furent très constructifs et permirent de confirmer l'attachement de chacun à une Europe protectrice, capable de rassembler et de préparer l'avenir.

Quels enjeux des élections européennes pour les citoyens ?

Union européenne et démocratie : quels enjeux des élections européennes pour les citoyens? conférence débat co-organisée par la municipalité de Saint-Héand et le Mouvement Européen Loire, jeudi 23 mai.

Jean-Paul Villié, élu à St-Héand et conférencier pour Team Europe Direct, a introduit la conférence en rappelant quelles sont les compétences de l'Union européenne, et notamment le principe de subsidiarité, importants pour comprendre le système institutionnel et le processus décisionnel.

Marthe-Claire Portran, présidente du Mouvement Européen Loire, a rappelé que l'enjeu des prochaines élections européennes sera la composition du Parlement Européen, seule institution internationale dont les membres sont élus au suffrage universel et au sein duquel la France sera représentée par 81 eurodéputés, soit le second pays,

après l'Allemagne. Au delà de sa représentation via les eurodéputés, le citoyen peut être consulté, peut porter une action directe dite initiative citoyenne, et tenter un recours, autant de possibilités de faire entendre sa voix.



Afin d'illustrer son propos sur les différentes étapes de prise de décisions, avec la consultation des Parlements nationaux, des lobbies, des organes consultatifs comme le Comité des régions et le Comité économique et social, avec aussi le travail des députés en commissions, Marthe-Claire Portran a choisi

l'exemple du plastique à usage unique, exemple concret qui impacte positivement tout un chacun dans son quotidien.

Un second exemple, développé par Jean-Claude Tissot, Sénateur, a resitué une des politiques les plus importantes de l'U.E., à savoir la Politique Agricole Commune (la P.A.C.), ses objectifs, ses enjeux et là aussi la place donnée à la coopération avec les différents parlements nationaux qui contribuent activement à la prise de décisions, grâce aux travaux des commissions. Ils ont à la fois un rôle législatif, de contrôle et de coopération. Jean-Claude Tissot siège dans la commission Affaires économiques au sein de laquelle figure l'agriculture. Chaque étape est soumise à la validation systématique du Ministre des Affaires européennes, qui en retour doit rendre compte des débats de l'U.E.

.../...

Pourquoi ces jeunes voteront le 9 juin...

Le vote est, à mon sens, un droit et un devoir important du citoyen. Celui du 9 juin 2024 sera essentiel puisqu'il permettra aux citoyens européens d'influencer les décisions prises au niveau de l'Union européenne et notamment au sein du Parlement européen. En réalité, les guerres mondiales nous ont très bien montré qu'il est **fondamental de préserver nos démocraties**, nous sommes libres de choisir des représentants pour défendre nos intérêts et nos valeurs et c'est une chance. Bien que pour certains d'entre nous, ce vote semble secondaire (en comparaison aux élections présidentielles) rappelons qu'il est tout aussi important. Toutes les thématiques sont abordées au sein du Parlement européen et ont un impact sur la vie quotidienne des citoyens européens, aux niveaux local et national : le changement climatique, l'économie, l'emploi, la protection des droits de l'homme, la coopération entre les pays membres de l'Union européenne, la gestion de l'immigration et bien d'autres...

Chaque vote compte, ne sous-estimons pas ces élections et ne laissons pas l'Europe disparaître !



Sabrina SAK

étudiante en troisième année de Licence de Droit

Du 6 au 9 juin, les Européens sont amenés à voter pour leur futur, un futur qui les concerne au plus haut point.

Le Parlement européen est la seule institution internationale élue au suffrage universel direct par l'ensemble des citoyens concernés.

Voter comme ne pas voter aura un réel impact sur votre quotidien notamment en matière de protection de l'environnement, de sécurité du consommateur, de mobilité, de transports, de santé, de défense... L'Union est un rempart face aux dérives d'une nation.

Une Union forte, ce sera aussi des nations européennes fortes sur la scène internationale.

Si vous ne votez pas, d'autres le feront à votre place et les choix et décisions s'appliqueront à tous, même aux abstentionnistes.

Votre Europe, votre choix.

Thomas, étudiant en deuxième année de Licence de droit

Selon moi, il y a deux facteurs qui font qu'il est important d'aller voter aux élections européennes.

Le premier est démocratique, dans l'action de voter. En tant que citoyen, il est important de l'honorer.

Le second est militant, ou engagé pour être plus précis. On vote pour défendre une conviction, un parti, un projet.

Je prends totalement part à ces deux dimensions qui font, j'en suis convaincu, du vote aux élections européennes un acte important : défense de l'agriculture, affirmation de la force de diplomatie et de défense face aux tensions et guerres dans le monde, investissements dans les territoires ruraux européens, assurance du respect des droits fondamentaux et du concept d'Europe des nations...

Aloïs TRIOLLIER,

étudiant en science de l'éducation



Quels enjeux des élections européennes pour les citoyens ?

(suite de la page précédente)

Convaincu du fait que sans P.A.C. il n'y a pas d'agriculteurs,- en témoigne le budget de 55 milliards d'euros qui lui est consacré, dont 9,3 pour la France,- mais également les outils de régulation du marché, les mesures de gestion de crise (quotas laitiers)..., Jean-Claude Tisstot alerte sur le risque de perdre le sens du « c comme commun » dans la P.A.C.. En effet, depuis 2021 se manifeste une tendance à la renationalisation de la P.A.C., notamment avec l'apparition des Plans stratégiques nationaux.

Jean-Paul Villié s'est saisi de ces deux interventions pour rappeler les enjeux des prochaines élections européennes : le risque de voir disparaître l'U.E. suivant le résultat des votes, un enjeu économique car si l'U.E. est supérieure aux Etats-Unis en nombre d'habitants, son économie se développe moins vite que celle de la Chine, un enjeu de démocratie, de bonheur et de paix avec une puissance militaire faible. Elle s'est déjà saisi d'un certain nombre d'entre eux avec le Pacte vert, le Pacte migration et asile, la Boussole stratégique, le soutien à l'Ukraine. Il lui faut aussi repenser

le principe de l'unanimité.

Cette soirée a fait suite à d'autres rencontres initiées et /ou par le Mouvement Européen Loire et différents partenaires pour porter le message de la nécessité d'aller voter dans la perspective d'une Europe plus forte et à la fois plus proche des attentes des citoyens européens. Cette union des 27 fait la force à préserver pour l'avenir des futures générations.

Colette MODION

Mouvement Européen

Le Mouvement Européen France est une association créée en 1949. Trans partisane, elle a pour objectifs de mieux faire connaître l'Europe et de faire vivre un débat public pluraliste. Elle comporte une branche ouverte aux jeunes de 16 à 35 ans (Jeunes Européens France), désireux de défendre le projet européen.

Pour nous contacter :

loire@mouvement-europeen.eu



Directrice de la publication : Marthe-Claire Portran

Comité éditorial : Colette Modion, Jean-Paul Villié, Pierre Mandon, Daniel Imbert-Magand, Michel Lefrançois.

Adhérez au
Mouvement européen :
<https://mouvement-europeen.eu/>

L'Europe près de chez vous

La Maison de l'Europe « Cœur de Loire » rejoint la Fédération française des Maisons de l'Europe

Son intégration au sein du réseau de la Fédération Française des Maisons de l'Europe (FFME) a été validée lors de l'Assemblée Générale de la FFME qui s'est tenue au Sénat le 31 mars 2024.



Cyril Hortala et Florent Tissot, 2 des 3 coprésidents de la Maison de l'Europe « Cœur de Loire » en compagnie de Karine Daniel, Présidente de la FFME et Brigitte Bousquet, vice-présidente.

La FFME anime et coordonne les actions communes réalisées avec les 37 Maisons adhérentes au niveau national, qui gardent chacune leur identité et leur indépendance. Elle organise également des formations à destination des équipes afin de contribuer à la professionnalisation du réseau.

La Maison de l'Europe ligérienne accède ainsi à la mutualisation des ressources de cette dynamique de réseaux et à ce titre, bénéficie désormais de 2 agréments nationaux (« Jeunesse et Éducation populaire » et « Association complémentaire de l'enseignement public »), ceci au plus grand bénéfice des habitants de notre Département.

Contact : maison europe.coeurdeloire@gmail.com

Le Saviez vous ?

Les modalités du scrutin aux élections du Parlement européen sont définies au niveau de chaque Etat membre. Ainsi, en ce qui concerne les modalités de vote, celui-ci est obligatoire en Belgique, en Bulgarie, au Luxembourg et en Grèce. Des sanctions pécuniaires sont prévues en Belgique et au Luxembourg, en cas de manquement à ce devoir citoyen.

Idée lecture :



Portrait d'un monde cassé : l'Europe dans l'année des grandes élections, sous la direction de Giuliano da Empoli. Editions Gallimard, 2024. Collection Le Grand Continent.

Le coordonnateur de l'ouvrage, Giuliano da Empoli, a précédemment écrit « Le Mage du Kremlin ».

Les contributeurs apportent leurs éclairages et avis sur les dangers qui menacent l'Europe : le climatocépticisme, la percée des nationalismes, la guerre, l'intelligence artificielle. Ce monde est cassé par la guerre en Ukraine et en Palestine, par les inégalités géopolitiques et sociales, par les origines humaines du dérèglement climatique, par la montée de l'extrême droite. Il s'agit de le recomposer, du Nord global au Sud global - notions géopolitiques-, en passant par les BRICS - groupe géopolitique regroupant 10 pays du Sud global -. Ce sont autant de blocs qui divisent et au-delà desquels il faudra passer pour construire en commun un projet lisible et clair qui donne espoir,

certitude, visibilité, cohérence, sentiment d'équité et de justice. Pour ce faire, les Etats nations devront céder une partie de leur autorité et de leur souveraineté, et ne pas faire l'économie d'une réflexion quant à l'élargissement de l'Union européenne.

Cet ouvrage tente, en cette année d'élections, à la fois de pointer sans complaisance les failles actuelles mais aussi de donner des perspectives pour un projet qui réconcilie les différentes forces sociales, qui entraîne les européens vers un imaginaire politique porteur d'avenir.

La revue en ligne, Le Grand Continent, publie ici son troisième numéro papier sous la forme de ce livre dans lequel s'exprime un collectif composé d'experts d'horizons et de formation différents, « des jeunes intelligences du vieux continent » aux points de vue divers. Ils sont présentés en fin du livre.

La revue fait référence pour les différentes approches du continent européen.

Colette MODION

